

¿Cómo se llamaba el pico de Gratal en la Edad Media?

El pico de Gratal, de más de 1.500 metros de altitud, es una de las mayores elevaciones de la Sierra Central altoaragonesa y su nombre se extiende a un tramo de este sistema orográfico que separa «La Montaña» de «La Tierra Plana». Pero, además, Gratal es el nombre que llevaba un antiguo pueblo, abandonado en el siglo xvii.

Los documentos medievales mencionan con frecuencia este pequeño poblado, cuyas ruinas todavía se conservan. En 1458, era su señora doña María Fernández de Bergua, viuda del caballero Ramón de Pardinilla. Más tarde lo fue don Pedro Samper. La iglesia parroquial estaba dedicada a san Salvador y el lugar se despobló hacia 1616. Muchos de sus vecinos pasaron a poblar el vecino lugar de Puibolea, con motivo de la expulsión de los moriscos.

Ahora bien, ¿debe su nombre actual el pico a la existencia de este pueblo? Hoy por hoy, parece lo más prudente responder afirmativamente a esta pregunta. Efectivamente, en un documento de 1458, se menciona a doña María Fernández de Bergua como «senyora del lugar de Gratal de penya d'Ueso» (AHPH, prot. 46, f. 79 v.) Es, pues, muy posible que el pico se denominase en la Edad Media Peña d'Ueso, nombre que todavía se conserva en el topónimo 'talla Ueso' hondonada cercana al pico; más tarde el nombre de Gratal se extendería a todo el monte y acabaría por imponerse, sobre todo, a partir de la despoblación del lugar. Claro es que no hay que descartar la posibilidad de que Peña d'Ueso fuese algún otro pico, por ejemplo, el conocido ahora con el nombre de Tozal Chico. Esperamos que nuevos documentos aclaren por completo este pequeño problema de toponimia.—*Federico Balaguer.*